



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, al encabezar la ceremonia de primera piedra  
del nuevo Hospital de Alta Complejidad de Coquimbo**

Coquimbo, 16 de enero de 2024

Muy buenas tardes a todas y a todos.

Avanzamos en Coquimbo y en la región. Me da mucha alegría poder ver cómo, en estos últimos años, la ciudad está cambiando, está mejorando. Así que, muchas gracias Ali por la tremenda pega que estás haciendo. Espero que esta se proyecte en el tiempo.

Y estoy muy contento, en particular, de visitar las obras del nuevo Hospital de Coquimbo porque esto es dignidad para las personas. La Región de Coquimbo, lo conversábamos recién con el alcalde, tiene uno de los déficits en atención hospitalaria más grandes a nivel nacional. De hecho, con los hospitales que estamos construyendo en Coquimbo y La Serena, vamos a alcanzar la media del nivel nacional. Pero nos vamos a poner al día.

Esto les va a dar dignidad a las personas de la región, en particular a quienes viven en la cantera de la comuna de Coquimbo y vemos cómo se concreta un sueño de muchísimos años. Han tenido que ampliar varias veces el hospital viejo y la verdad es que ya no da para más, no se puede seguir parchando. Por eso es necesario construir este nuevo. Le quiero agradecer, también, a la empresa por estar construyendo y empujando dentro de los plazos establecidos.

Me enorgullece ser parte de este acto de colocación de la primera piedra porque obras como éstas revitalizan también la Salud Pública, que tiene un principio que hemos tratado de implementar durante nuestro Gobierno: que hay ciertos aspectos de la vida en común que tienen que



estar lejos de la lógica del negocio y tienen que entenderse como derecho.

Por eso, en nuestro Gobierno implementamos el Copago Cero para que en la Salud Pública todos puedan atenderse de manera gratuita, porque la salud es un derecho y no un negocio.

En definitiva, estimados y estimadas, ésta es una manera de construir la patria grande que hemos imaginado y, como decía Constanza, quiero agradecerle y, a través tuyo, a todos los trabajadores y trabajadoras por trabajar incansablemente en esta obra, para hacer realidad este sueño compartido.

Este hospital representa también aquello a lo que está llamado la política, que es mejorar la calidad de vida de las personas. Fue anunciado durante el gobierno anterior en 2018 y hoy me corresponde dar inicio a las obras. En esto estamos colaborando con el alcalde Alí Manouchehri y será el próximo gobierno al que le toque inaugurarlos. Son políticas de Estado, no importa quien corta la cinta, lo importante es que mejore la calidad de vida de nuestro pueblo.

Desde mi perspectiva, un Estado fuerte, un Estado eficiente es aquel que logra otorgar tranquilidad y certeza frente a las necesidades más urgentes de la ciudadanía. Por eso, acá en Coquimbo, hemos también mejorado el centro urbano, hemos trabajado en conjunto con el alcalde para poder recuperar los espacios públicos, lo está haciendo también con el Parque O'Higgins.

También con el déficit de vivienda a nivel regional, con la tremenda crisis hídrica que ustedes enfrentan en esta región. Por eso el anuncio ayer de la desaladora en Coquimbo y las tres desaladoras a nivel regional en comunas rurales.



Por eso hoy tuvimos un Gabinete Pro Crecimiento, Inversión y Empleo para poder mejorar las cifras de empleo en esta comuna, que tanto lo necesita.

Este Hospital de Coquimbo va a entregar atención de alta complejidad a casi 1 millón de personas de aquí al 2030, en particular a las comunas de Coquimbo, Andacollo, Illapel, Salamanca y Los Vilos. Es un recinto cuatro veces más grande que el actual, lo que permitirá resolver las demandas de salud de la región en conjunto con el Hospital de La Serena, por muchas décadas más.

Para que se hagan una idea. Este hospital va a contar con 605 camas de hospitalización, con 22 pabellones, con 85 boxes de consultas médicas dentales y consultas no médicas, 6 salas de atención integral de parto y, también, por cierto, un servicio de urgencias. Además, va a ser un centro de derivación regional y suprarregional, principalmente en especialidades de neurología y traumatología. Para eso estamos insistiendo y potenciando la formación de especialistas.

Hoy cerca del 84% de la Región de Coquimbo está en Fonasa, esta cifra es mayor que el promedio nacional. Por eso, me alegra que todas esas personas en el Sistema Público de Salud tengan gratuidad. Eso es el Copago Cero.

Cuando lo empujamos nos dijeron que no se podía hacer. Un exministro de Salud de otro gobierno nos dijo que no, que era ilegal, que esto estaba mal pensado y dijimos: “¿Saben qué? Vamos igual porque estamos convencidos no solamente de que es legal, sino de que es justo”. Lo logramos y hoy toda la atención en la Red Pública de Salud es gratuita.

Por eso, pensando en cómo mejorar la calidad de vida de las personas, hemos empujado otras políticas públicas como el aumento del salario mínimo a \$500 mil, la reducción de la jornada laboral a 40 horas y



también, lo estamos haciendo hoy en temas que tenemos pendientes, la Reforma de Pensiones.

Me parece importante mencionarlo acá porque en este momento estamos en un debate a nivel nacional respecto de si avanzamos o no avanzamos en la Reforma de Pensiones. Hay algunos que dicen que sus votos no están disponibles. Acá lo importante no es el gallito entre Gobierno y Oposición, lo importante es la dignidad de los chilenos y chilenas, en particular de quienes han trabajado toda su vida para poder tener una vejez digna. ¿Cómo les vamos a negar ese derecho? ¿Cómo les vamos a negar el aumentar la pensión para que puedan tener una vejez mucho más tranquila y mucho más digna después de haber trabajado toda la vida? En particular, a las mujeres que con su trabajo sustentan la sociedad, un trabajo no reconocido y no remunerado.

Esas personas que dicen no a la solidaridad son a esas mujeres, que han sostenido la sociedad en sus hombros, a quienes les están diciendo que no, no al Gobierno, no a una ideología, es a las mujeres que se han sacado la cresta (sic) criando niños, cuidando enfermos, cuidando personas mayores, es a ella a las que le están diciendo que no.

Por lo tanto, espero que no prime la lógica del beneficio a corto plazo, de una derrota o un triunfo del Gobierno, sino el bienestar de los chilenos y chilenas.

Como Gobierno hemos cedido significativamente en nuestra propuesta original de Reforma de Pensiones y la hemos modificado para llegar a un acuerdo en el Congreso. Por eso, agradezco a las fuerzas políticas de Centro que han estado disponibles para poder, justamente, llegar a un acuerdo que permita avanzar a la Reforma de Pensiones.

Hago un llamado a que esto lo abordemos con responsabilidad. El país necesita contar con recursos para poder mejorar la Pensión Garantizada Universal (PGU), para reducir los tiempos de espera en los



hospitales, para fortalecer la seguridad pública y ése es el Pacto Fiscal que les hemos presentado a los chilenos y chilenas. De eso se trata el Pacto Fiscal, no se trata sencillamente de llenar los bolsillos del Estado, se trata de tener más recursos para poder financiar la necesidad de las personas, acompañado —y lo hemos conversado con el sector privado— de crecimiento.

Chile puede volver a crecer y no me cabe ninguna duda que este 2024 va a ser el año en que Chile despegue mucho más que las proyecciones que están haciendo los economistas en general.

Estimados y estimadas:

Grandes obras públicas como este hospital nos permiten ir a atender las necesidades de los habitantes de nuestra patria y acercarnos al anhelo de una salud pública digna, de calidad y oportuna para que, como decía el alcalde, la gente viva más feliz.

Por ello, expreso mi profunda alegría y orgullo de ser parte de este hito y muchas gracias a los trabajadores y trabajadoras que lo hacen posible.